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■ Covarrubias, con ventaja de 14%; el priísta Barroso, segundo   

Bajo las siglas de
AN, ex perredista
se impone en BCS
■ Todo indica que el sol azteca perderá el control del Congreso local      

El trofeo Vince Lombardi volvió a la casa de los Empacadores de la Bahía Verde al vencer 31-25 a Pittsburgh, en la edición número 45 del Supertazón, rea-
lizada en el estadio de los Vaqueros de Dallas. El mariscal Aaron Rodgers, quien fue nombrado el jugador más valioso, guió a su equipo con tres pases de
anotación. Aunque la parte final del partido se tornó dramática, la Cortina de acero nunca pudo superar a sus rivales. En la imagen, Nick Collins anota al equi-
po negro y oro tras interceptar un envío de Ben Roethlisberger, en la primera mitad del encuentro ■ Foto Ap

■ 28ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA, Y RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL

Se disparó la
narcoviolencia
en Nayarit,
Jalisco y Colima
■ Cárteles se disputan
las plazas; sin precedente,
el número de ejecutados

■ 7GUSTAVO CASTILLO Y CORRESPONSALES

Pena de un año
a Sandra Ávila;
sigue presa por
petición de EU    
■ La sanción a la Reina
del Pacífico es sólo por
posesión de arma de fuego  

■ La condena ya la
purgó; sólo falta definir
el juicio de extradición

Despide MVS
Noticias a
Carmen
Aristegui
■ ‘‘Transgredió el código
de ética’’, se aduce al dar 
por terminada la relación    

■ Hace unos días la
periodista comentó sobre
manta alusiva a Calderón  

■ 15

■ 11ALFREDO MÉNDEZ

Green Bay se empaca
cuarto Supertazón

Green Bay se empaca
cuarto Supertazón

■ 2a a 4a

Marcos Covarrubias, candidato del
PAN-PRS, tras emitir su voto en Ciu-
dad Constitución ■ Foto Notimex
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Tras gobernar dos sexenios, el perredismo sería la tercera fuerza; el PRI recupera terreno 

Se perfila el PAN como ganador en BCS; desplome del sol 
azteca 

El blanquiazul, adelante en Comondú y en 7 distritos; el tricolor, en La Paz y Loreto, así como en 6 
circunscripciones 

PRD-PT se quedarían con Los Cabos, Mulegé y 3 diputaciones 

ALMA E. MUÑOZ Y RAYMUNDO LEÓN 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 28 

La Paz BCS, 7 de febrero. El candidato de los partidos Acción Nacional (PAN) y Renovación Sudcaliforniana 
(PRS), Marcos Covarrubias, se perfilaba anoche como el triunfador en la elección de gobernador. Así, un ex 
perredista afiliado a última hora al blanquiazul pondrá fin a 12 años de gobierno del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), caracterizado en esta entidad por las fracturas internas. 

Al cierre de esta edición, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del Instituto Estatal 
Electoral confirmaba el fin de la hegemonía perredista. El sol azteca se desplomó al tercer lugar en las 
preferencias, en tanto Covarrubias Villaseñor llevaba una ventaja de 44.37 por ciento, con 18.5 por ciento de las 
casillas computadas; en segundo lugar se encontraba el abanderado de los partidos Revolucionario Institucional y 
Verde Ecologista de México, Ricardo Barroso Agramont. 

En cuanto a los municipios, el blanquiazul aventajaba en Comundú, la tierra del neopanista, con 51.76 por ciento; 
en Mulegé y Los Cabos, el PRD y el Partido del Trabajo (PT), con 39.23 y 31.87 por ciento, respectivamente, y en 
La Paz y Loreto, el PRI, aliado con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), con 39.39 y 35.21 por ciento, en 
forma respectiva. 

En el Congreso local, actualmente controlado por el sol azteca con 15 de 16 diputaciones de mayoría, las 
tendencias indicaban que la coalición PRD-PT retendría tres: una en Los Cabos y dos en Mulegé. PAN-PRS 
aventajaban en siete; en seis, PRI-PVEM, y Nueva Alianza en una, en Loreto. 

Recién concluida la jornada electoral, a las 18 horas, Covarrubias Villaseñor y Luis Armando Díaz se declararon 
ganadores sin dar cifras –por respeto al acuerdo de no usar encuestas de salida–, aunque dijeron tener 
estadísticas. 

El estado de ánimo de los panistas contrastaba con el de los perredistas. 
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Los primeros, encabezados por su presidente nacional, Gustavo Madero, festejaron con gritos y aplausos la llegada 
de Covarrubias a la sede estatal para una conferencia de prensa. Mientras, en la casa de campaña de Díaz  había 
caras largas y sonrisas fingidas. 

El abanderado del sol azteca, acompañado por los dirigentes nacionales del PRD, Jesús Ortega, y del PT, Alberto 
Anaya, adelantó, a pregunta expresa, que respetará la voluntad de los ciudadanos. 

Desde temprano, Marcos Covarrubias dejó entrever que el voto de los sudcalifornianos inclinaba la balanza en su 
favor, a diferencia de quien se consideraba su principal oponente en la contienda, cuyo equipo de campaña canceló 
en dos ocasiones dos conferencias de prensa y evitó confirmar su supuesto triunfo. 

Después de anunciar que ganó, Covarrubias Villaseñor aseguró que cumplirá todos sus compromisos de campaña 
e invitó a los sudcalifornianos a sumarse a su proyecto. Llamó a dejar atrás el proceso electoral para que “Baja 
California Sur viva una reconciliación política”, manifestó en referencia al rompimiento que generó en el PRD 
cuando negoció con el PAN su postulación. 

Gustavo Madero advirtió que cuando se confirme el resultado en favor del PAN “quedará atrás la etapa de 
cacicazgos, de gobiernos constituidos en feudos, y se iniciará un capítulo de reconstrucción de esta entidad, donde 
la justicia y la legalidad se impongan sobre los intereses personales o de grupo”. 

Desde la tarde, perredistas y petistas comenzaron a buscar culpables de la derrota. En primer lugar se mencionó al 
gobernador Narciso Agúndez, quien –afirmaron– al desdeñar la campaña de Luis Armando Díaz dejó entrever que 
su verdadero candidato era Covarrubias, apoyado en todo momento por algunos funcionarios del gobierno estatal, 
particularmente el secretario de Finanzas, José Antonio Ramírez Gómez. 

También señalaron al ex secretario de Pesca, Joel Ávila, quien renunció al cargo para convertirse en uno de los 
principales coordinadores de campaña del neopanista. 

Trascendió que antes de la conferencia de prensa que dio el abanderado de PT y PRD, dirigentes estatales y 
nacionales tuvieron un escarceo porque Jesús Ortega pretendía que el candidato se abstuviera de fijar su postura 
hasta conocer la tendencia del PREP, que comenzó a fluir a las ocho de la noche, mientras  otros perredistas, entre 
ellos Dolores Padierna y Adrián Chávez, exigían que hablara de su presunto triunfo. 

Hubo quejas porque la dirigencia nacional no dio prioridad al estado ni fortaleció la estructura partidista. La 
conferencia de prensa que anunciaron para la noche se canceló, mientras en la calle sonaban bocinazos por el 
triunfo del PAN. 

La coalición del PRI-PVEM y su candidato, Ricardo Barroso, se abstuvieron de hacer comentarios triunfalistas. 
Aseguraron que sus datos revelaban triunfos en La Paz y Loreto. 

Al final se reconoció que se menospreciaron las fracturas internas que ha sufrido el PRD. El efecto Covarrubias 
propició la gran derrota del perredismo y, aunque reticentes, también admitieron que la ruptura con el ex 
presidente nacional del sol azteca, Leonel Cota, afectó porque desvió su capital político al PRI y propició que el 
triunfo del PRD en Los Cabos se dificultara. Sus mediciones señalaban anoche que su candidato, Antonio Agúndez 
Montaño, ganaría por poco menos de dos puntos. 



 
LUNES 7 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      3 

Desde que llegó al gobierno, en 1999, el PRD ha sufrido una serie de rupturas que fueron minando la fuerza con 
que le arrebató al PRI la gubernatura. 

Trascendió que en La Paz operó la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, quien habría apoyado al PRI en la 
capital y al PAN por la gubernatura. 

En la casa de campaña de Luis Armando Díaz, a medianoche comenzaron a apagarse las luces. 

 

Continúa gira por Edomex; llama a Encinas candidato “idóneo” 

Exhorta AMLO a no dejarse “apantallar” por adversarios 

Critica a líderes de izquierda que ven en las alianzas la forma de colocarse 

JAVIER SALINAS E ISRAEL DÁVILA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 14 

Huixquilucan, Méx., 6 de febrero. Andrés Manuel López Obrador llamó a sus correligionarios a no dejarse 
“apantallar” por adversarios que sería complicado enfrentar si tuvieran principios y honestidad, pero al ser una 
partida de rufianes y gente sin escrúpulos, hay la certeza de ganar la gubernatura del estado de México el 3 de julio 
por el camino de la izquierda unificada y con Alejandro Encinas como candidato “idóneo”. 

El ex candidato presidencial continuó este domingo su Gira por la Lealtad en territorio mexiquense, y visitó este 
municipio en compañía de Encinas, quien dijo que la izquierda no debe desdibujarse en una alianza con el 
panismo, sino unirse para estar en condiciones de ganar. 

Ante más de 600 simpatizantes, López Obrador afirmó que la mayoría de los 35 mil asesinados de la “absurda 
guerra” calderonista contra el crimen organizado son jóvenes que adoptaron conductas antisociales porque el 
gobierno les cerró las puertas del trabajo y las oportunidades de estudio. 

“No olvidemos que Carlos Salinas reformó el artículo tercero constitucional para reducir la gratuidad al nivel 
básico y dejar al mercado la educación media superior y superior, por lo que ahora son rechazados anualmente 
300 mil jóvenes que quieren ingresar a las universidades públicas”, expresó. 

Según el ex candidato presidencial de la coalición Por el Bien de Todos, los jóvenes que no tienen acceso a la 
educación superior y se han mantenido en la rectitud y la responsabilidad “son como héroes” por no caer en la 
tentación de la delincuencia, a diferencia de otros que son presa del crimen. 
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López Obrador también visitó los municipios de Temoaya, Xonacatlán, Otzolotepec y Jiquipilco. En este último 
fustigó la mentira que promovieron los panistas de que las cosas iban a cambiar a partir de 2000, pero “todo fue 
un engaño, porque seguimos igual o peor”; y aún así hay quienes dicen ser dirigentes de izquierda y buscan aliarse 
con la derecha porque ven la política como una forma de colocarse en cargos públicos, en vez de buscar la 
verdadera transformación del país. 

“Nuestro movimiento no sólo plantea sacar al pueblo de la pobreza y la marginación, sino del miedo, la 
inseguridad y la violencia”, aplicando en su favor “el presupuesto anual de 148 mil millones de pesos disponible en 
el estado y que se roban los de arriba para satisfacer ambiciones corruptas en vez de distribuirlo con equidad”, 
dijo. 

Al retomar el tema en Temoaya –donde también lo acompañó el escritor José María Pérez Gay– recordó que ya en 
2000 algunos dirigentes que se dicen de izquierda llamaron a respaldar al panista Vicente Fox con el argumento 
del voto útil, “pero eso fue otra mentira, pues el voto resultó inútil y nada cambió, pues los de arriba se 
beneficiaron y el pueblo siguió empobrecido”. 

Por todo eso, añadió, “desde aquí les mandamos decir: ya no nos dejaremos engañar. Nada de voto útil: vamos por 
un camino nuevo para transformar el país y sacar al pueblo de la pobreza y la marginación. No más simulación; 
requerimos una verdadera transformación de la vida pública y rechazamos la alianza con el Partido Acción 
Nacional”. 

López Obrador también criticó que el gobierno federal ponga más policías y saque a los militares a la calle para 
enfrentar el problema de la inseguridad y la violencia. “Eso demuestra lo reaccionarios que son, porque la paz y la 
tranquilidad son fruto de la justicia y el bienestar”, advirtió. 

 

Anuncia alianza reformas en Oaxaca 
AGUSTÍN GALO SAMARIO, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 30 

Oaxaca, Oax. Los partidos de la Revolución Democrática, Acción Nacional, del Trabajo y Convergencia afirmaron 
que la coalición que formaron para las elecciones del 4 de julio anterior sigue vigente y ahora es gobierno, por lo 
cual apoyarán “de manera coordinada y directa” las reformas propuestas por el gobernador Gabino Cué 
Monteagudo, con las cuales se busca instituir las figuras de revocación de mandato, referéndum y plebiscito, así 
como reformar la ley electoral para garantizar comicios transparentes y equitativos. 
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Ofrece a Añorve trato institucional y de coordinación en su calidad de edil de Acapulco 

Ángel Aguirre, gobernador electo 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 29 

Chilpancingo, Gro., 6 de febrero. El ex priísta Ángel Aguirre Rivero recibió esta mañana constancia de mayoría 
como candidato electo a la gubernatura por la coalición Guerrero nos Une, luego del conteo final, en el que obtuvo 
673 mil 799 votos (54.37 por ciento), contra 514 mil 448 (41.57 por ciento) de Manuel Añorve Baños, de la alianza 
Tiempos Mejores para Guerrero. 

“Les aseguro que a partir del primero de abril cambiaremos el clima de violencia con esfuerzos y programas 
sociales, y habrá un gobierno de reconciliación, paz, diálogo y concordia donde podrá prosperar el esfuerzo de 
cada mujer y hombre”, dijo el abanderado de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y 
Convergencia ante unos mil simpatizantes que lo acompañaron a recibir el documento en el Instituto Electoral del 
Estado de Guerrero (IEEG). 

El cómputo oficial se inició a las 8 horas, terminó minutos antes de las 11, y en total dio un millón 214 mil 313 
votos válidos más 24 mil 824 nulos, lo que implica un abstencionismo de 48.7 por ciento. El número de sufragios 
incluye los obtenidos por Aguirre y Añorve más 16 mil 66 de Marcos Efrén Parra Gómez, candidato del Partido 
Acción Nacional (PAN), quien declinó en favor del hoy vencedor cuatro días antes de la elección del 30 de enero, 
sin que su 1.32 por ciento pudiera transferírsele. 

César Ramos Castro, consejero presidente del IEEG, dijo que al recibir Aguirre tanto la constancia de mayoría 
como la de validez y elegibilidad, la instancia colegiada dio por concluido el proceso electoral. 

El candidato electo dijo que un procurador de justicia de extracción perredista retomará tanto la investigación del 
homicidio del diputado Armando Chavarría Barrera como el ataque de priístas contra su ahora correligionario 
Guillermo Sánchez Nava, aún hospitalizado. 

Respecto al secuestro de Arturo Contreras Gómez, ex rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), dijo 
que hará cuanto pueda como gobernador, y adelantó que la relación con su primo y contrincante Manuel Añorve –
quien se reincorporará a la alcaldía de Acapulco– será institucional y de coordinación. 

En compañía del dirigente nacional de Convergencia, Luis Walton; la secretaria general del PRD, Hortensia 
Aragón, y los líderes estatales de la coalición, Aguirre anunció que su gobierno será “incluyente, itinerante, con 
rostro humano y sensible, sustentado en los ideales de la izquierda moderna y progresista, que no mira el poder 
por el poder, sino como instrumento de servicio”. 

A su vez, la coalición Tiempos Mejores para Guerrero –que integraron los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI), Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM)– tendrá cuatro días a partir de hoy para 
impugnar la elección ante el Tribunal Electoral del Estado, en primera instancia. 
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Pide a perredistas que ocupan cargos públicos abstenerse de utilizar recursos del erario 

Exhorta Oropeza a aspirantes al GDF a respetar tiempos y leyes 

En dos semanas el sol azteca emitirá los criterios y lineamientos para quienes busquen la candidatura 

El propósito, evitar confrontaciones que pudieran afectar al partido en 2012, dice 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 31 

La dirigencia capitalina del PRD hizo un llamado a quienes aspiran a la candidatura de ese partido a la jefatura de 
Gobierno del Distrito Federal a que se conduzcan dentro del marco de la ley y hagan a un lado cualquier 
confrontación que pudiera afectar a este instituto político en los comicios de 2012. 

En entrevista, el líder del secretariado estatal, Manuel Oropeza, precisó que todos los que así lo deseen están en su 
derecho de pretender esa candidatura, pero también les pidió que en el caso concreto de ser servidores públicos, se 
abstengan de utilizar recursos del erario o programas gubernamentales para beneficiarse en lo político. 

Incluso, detalló que en un par de semanas emitirán un conjunto de criterios y lineamientos para los que quieran 
alcanzar esa nominación, y deberán acatarlos, pues es lo que marca el Estatuto de Gobierno y el Código de 
Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal. 

“En el marco de esas dos normas y de las directrices de nuestro partido, tendremos que construir esos elementos 
que nos permitan conducir el proceso interno en buenos términos, en el que se garantice equidad. En diciembre 
habrá de emitirse la convocatoria formal para elegir candidato y con ella vendrán las precampañas en enero; así 
que quienes aspiren al cargo están en legitimo derecho, pero deberán respetar la ley”, resaltó. 

Hay que apostarle a tener un proceso interno sin sobresaltos y apegado totalmente a lo que marca la ley, dijo 
Oropeza, luego de que el pasado fin de semana algunos de los que pretenden la candidatura perredista al gobierno 
de la ciudad pidieron al partido en esta capital que cumpla con su función y tome las riendas de esa elección 
interna. 

Añadió que es conocido que varios personajes han abierto el tema y han externado sus intenciones de abanderar al 
PRD en los comicios de 2012, y también hay quienes están ya promoviendo su imagen; “lo que tenemos que 
revisar, y hacer del conocimiento a esos aspirantes, al jefe de Gobierno, a la Asamblea Legislativa y a los jefes 
delegacionales, es el tema de cuáles son las normas que marca el Estatuto y el Código Electoral local, hasta dónde 
está permitido impulsar iniciativas de promoción personal, pues, por ejemplo, usar la foto de algún compañero en 
difusión de programas está prohibido”. 

Entonces, dijo, “a partir de esa dinámica que ya se viene dando, vamos a entrar a una revisión del marco legal 
interno y externo, y así poder integrar un conjunto de lineamientos que haremos saber a los actores del partido, 
que deberán acatarlos y que habrán de orientar este proceso”. 
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Niega que el Panal haya distribuido propaganda en escuelas de BCS 

Llama Rafael Ochoa a no convertir el SNTE en maquinaria 
electoral 
KARINA AVILES Y JAVIER SALINAS 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 15 

Tlanepantla, Méx., 6 de febrero. El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), Rafael Ochoa Guzmán, afirmó que el derecho de los afiliados a esa organización a competir por cargos de 
elección popular “no supone convertir la estructura sindical en maquinaria electoral”. 

Pese a las evidencias fotográficas y testimoniales –ofrecidas por este diario– en relación con la distribución de 
propaganda dentro de las escuelas por el Partido Nueva Alianza (Panal) y la estructura del sindicato, aseguró que 
dichos cuadernillos se distribuyeron en “domicilios” y no en las escuelas. 

Y todavía afirmó: “El caso de Baja California Sur es una intención dolosa de quien quiere pegarle al magisterio, 
desfigurar a un partido político”. En el contexto de la 34 reunión de “la unidad” de la sección 36, en el estado de 
México, el senador por el Panal sostuvo, además, que “desde 1992 el SNTE no participa con sus siglas a favor o en 
contra de ninguna opción política”. 

Sobre la repartición de volantes para despensas, cuadernillos para colorear, cuadernos y reglas con las siglas del 
Panal, dentro de escuelas públicas de Baja California Sur y el estado de México, apuntó: “Yo lo que sé es que 
repartieron un cuadernillo para iluminar. Lo hicieron en los domicilios, no en las escuelas, pero bueno, por ahí se 
van las críticas”. 

Durante su discurso frente a más de mil afiliados del valle de México, declaró que “por respeto” a los alumnos, el 
espacio escolar debe mantenerse “al margen de cualquier proselitismo partidista, ideológico y religioso”. 

En el valle de México –donde nació políticamente la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo–, el secretario 
general del SNTE no desaprovechó la oportunidad para alabar a la lideresa magisterial y describirla como 
incansable luchadora de los derechos laborales. 

Respecto a las aspiraciones presidenciales del titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso 
Lujambio, Rafael Ochoa manifestó que siempre y cuando no interfiera en lo que es su función “no tiene uno por 
qué meterse a señalarlo; es su decisión, pero si interfiriera con ello, nosotros mismos lo haríamos público”. 
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Calderón, de fin de semana en Puerto Vallarta 
JAVIER SANTOS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 7 de febrero de 2011, p. 14 

Puerto Vallarta, Jal., 6 de febrero. De manera sorpresiva el presidente Felipe Calderón arribó con su familia el 
sábado a este destino turístico, donde se desplegó una férrea vigilancia por tierra, mar y aire al igual que hace un 
mes, cuando el mandatario se reunió aquí mismo con los dueños de las televisoras del país, encabezados por los de 
Televisa y Tv Azteca. 

Calderón y su familia llegaron casi a las 19 horas, cuando el aeropuerto Gustavo Díaz Ordaz ya estaba 
semiparalizado y ni los trabajadores podían ingresar a las zonas donde se desplegaron los elementos del Estado 
Mayor Presidencial 

Oros elementos del Ejército, la Marina y las policías federal, estatal y municipal ya resguardaban desde antes la 
terminal aérea y la exclusiva zona de La Marina para recibir a los visitantes, e instalaron vallas metálicas alrededor 
del hotel Marriot Casa Magna, donde se hospedaron. 
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Astillero 

¿BCS por Guerrero? 
Cuerpo azul, sangre amarilla 
Nuevas formas de alianza 
Militarización de niños 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

De confirmarse el triunfo del partido blanquiazul en Baja California Sur (a la hora de cerrar esta columna apenas 
abría el PREP), se estaría en presencia de una maravilla de biotecnología partidista operada desde la Clínica Los 
Pinos: la primera victoria de un cuerpo blanco y azul inyectado de sangre negra y amarilla; triunfo “panista” con 
candidatos recién transferidos del perredismo “derrotado”, chuchismo buena paga que quitó fuerza a su candidato 
polémico a gobernador para dar paso al triunfo de un falso panismo henchido de transfusiones perredistas, nueva 
forma de aplicar las alianzas tan mentadas: ya ni siquiera es necesario un acuerdo formal, ni la declinación expresa 
de un candidato, sino que ahora basta con doblegar a uno de los aspirantes para dar ventaja al otro. Guerrero en 
manos de un “perredista” que es priísta, a cambio de Baja California Sur con un panista que hace poquito era 
perredista y antes priísta. La Fábrica Calderónica de Frankensteins se habría vuelto a cubrir de gloria. 

El PRI, sin embargo, insistía en sostener su viabilidad peñanietista. A diferencia de Guerrero, donde el gobernador 
del estado de México abandonó oportunamente a Manuel Añorve cuando se prefiguraba su naufragio, ahora el 
presidenciable gaviotón se atrevió matutinamente a vaticinar el triunfo del aspirante de tres colores: hacer la 
chica, fue la expresión seleccionada por Quique para empujar al candidato de BCS. Según eso, Peña Nieto y 
Humberto Moreira habían estado especialmente atentos al curso final de la campaña del PRI en aquella entidad y 
creían muy posible el triunfo. 

Lo único seguro anoche era que el PRD habría perdido aquella gubernatura y habría quedado en tercer lugar. Así 
terminaría una historia de saqueo, apropiación territorial, entreguismo playero a extranjeros, nepotismo y otras 
linduras que durante 12 años asestó el sol azteca a Baja California Sur. Perdió el PRD pero no los Chuchos, que 
maniobraron lo suficiente para enturbiar el escenario electoral y acabaron abandonando a su candidato a 
gobernador para dar paso al panismo, en cumplimiento de deudas guerrerenses. Las alianzas avanzan. 

Astillas 

Decenas de miles de niños y adolescentes mexicanos forman ya la generación del odio. Perdieron a sus padres, 
familiares o conocidos en condiciones de crueldad extrema –decapitados, destazados, colgados, exhibidos 
públicamente, según cada caso– o vivieron con crudeza las experiencias de los allanamientos de domicilio, las 
detenciones arbitrarias, los abusos de policías y militares, los juicios injustos, la manipulación de los procesos y la 
inexistencia del estado de derecho, de la legalidad. 
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Esa generación del odio difícilmente se reintegrará positivamente a los moldes de la sociedad tradicional: vivirá 
llena de resentimiento, deseosa de venganza, incrédula de cambios o mejoras que las autoridades anuncien. Junto 
a esa generación caminará la de los niños y adolescentes marginados económica y socialmente, los que saben, con 
certeza marcada con fuego, que este sistema no les ofrece ninguna posibilidad de supervivencia decorosa ni de 
prosperidad mediante el esfuerzo honesto: son los aspirantes a narcotraficantes, los que sueñan con ser jefes de 
jefes y entonan narcocorridos. El Estado mexicano desatiende criminalmente la existencia de esas generaciones 
del odio y de la inviabilidad, sin destinar recursos ni elaborar programas para enfrentar el problema 
civilizadamente (es decir, no en términos militares ni con criterios de exterminio). Pero, aunque pareciera 
imposible hacer algo peor, en estos tiempos de “guerra” sucia se promueve entre la niñez el apego al 
armamentismo, al camuflaje guerrero, a la vida de cuartel, a la operatividad castrense. Ya en otros desfiles 
militares se dejó armamento al alcance de familias, obviamente con toda intención, y se difundieron con acento 
oficial las fotografías de niños posando junto a “soldados del pueblo” o encaramados en cañones o tanquetas. El 
jueves anterior se pasó a una fase más elevada de militarización infantil: la secretaría de la Defensa Nacional 
montó en el antiguo Colegio Militar de Popotla una exposición “interactiva” denominada La gran fuerza de 
México, en la que algunos de los pequeños asistentes fueron maquillados como si fueren combatientes en la selva, 
con chalecos antibalas a su medida y actividades programadas en una pista de comando a escala. Incluso, a esos 
niños, “como al resto de los visitantes, se les permitió practicar en el estand de tiro para después realizar rappel en 
el stand de las Fuerzas Especiales” (en http://bit.ly-/gNgMK6 está la nota)... Andrés Manuel López Obrador tuvo 
que intervenir directamente en el escándalo de la manta colocada por tres diputados del PT en San Lázaro. 
Condenó las acusaciones de alcoholismo contra Felipe Calderón, pero lo hizo por una vía sesgada: dijo que esos 
asuntos correspondían al ámbito privado, íntimo, cuando es evidente que los vicios privados son de interés público 
cuando afectan el funcionamiento de las instituciones o pueden pervertir el ejercicio político. Tan preocupante y 
peligrosa es la adicción a sustancias tóxicas que un panista distinguido, que presidió el PAN a escala nacional y fue 
una especie de tutor político e ideológico de Felipe Calderón, advirtió, en una carta publicada en 2009 en Proceso, 
de los problemas de alcohol y mando político que sufría el entonces presidente del comité nacional del PAN. En 
octubre de 1997, según lo publicado en el libro Secuestrados, de don Julio Scherer, a Castillo Peraza le llamaban la 
atención los reportes que había recibido de “las aventuras más que frecuentes –etílicas y demás– de algunos de tus 
colaboradores. Entendí o creí entender entonces por qué la vida comienza después de la 10 de la mañana en el 
CEN”. No sólo eso: Castillo Peraza lamentaba que Calderón lo hubiera dejado plantado en una cita nocturna, sin 
avisarle nada, pues, se enteró después, “por boca de subalternos menores, que el presidente del partido había 
salido de la oficina ‘muy bien servido’”... ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

 

 

http://bit.ly-/gNgMK6
mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Clase Política 

Partidos escindidos 
 
MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Mucho se habla de las coaliciones, pero lo sucedido en Baja California Sur confirma que el mayor problema para 
los partidos son las divisiones internas. 

En la entidad, el escindido PRD no sólo perdió el gobierno estatal, sino que fue relegado al tercer sitio, mientras el 
otrora disminuido PRI logró importante recuperación. 

El presidente del PAN, Gustavo Madero, y el candidato a gobernador de la alianza PAN-PRS, ex miembro del PRD, 
Marcos Covarrubias, se proclamaron vencedores, al parecer seguidos por el priísta Ricardo Barroso Agramont. En 
la capital, La Paz, la priísta Esthela Ponce aparecía en el primer sitio. 

La cosecha 

Producto de una alianza, Mario López Valdez aprovechó que su gobierno es considerado en parte del PAN a fin de 
obtener inmediato respaldo del gobierno federal para remediar la difícil situación de los agricultores de Sinaloa, 
afectados por el mal tiempo… 

El Instituto Electoral de Guerrero entregó la constancia de mayoría al candidato de la coalición PRD-PT-
Convergencia, Ángel Aguirre Rivero… 

Ante las críticas por su viaje a Japón, el gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, en videoconferencia 
anunció la instalación de una planta de la empresa Yamashita que generará mil empleos... 

El Sindicato Nacional de Trabajadores del ISSSTE, encabezado por José Luis Rodríguez Camacho, anunció 
acciones para proteger a sus agremiados ante los problemas provocados por el retraso en el abasto de 
medicamentos e insumos en el Instituto… 

Para impulsar verdaderamente el turismo hay que realizar acciones concretas, no bastan las pirotecnias 
mediáticas ni paseos presidenciales, afirmó el presidente de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados, el 
priísta Carlos Manuel Joaquín González, al anunciar que a finales de este mes se firmará el Acuerdo Nacional 
Turístico y exhortar al Ejecutivo a entregar el reglamento de la Ley General de Turismo, el cual debió quedar listo 
desde diciembre de 2009… 
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En conferencia de prensa conjunta, los gobernadores priístas de Querétaro, José Calzada Rovirosa; de México, 
Enrique Peña Nieto, y de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, negaron que la propuesta de aplicar un IVA 
generalizado del 12 por ciento cause divisiones en el tricolor y coincidieron con el coordinador de los senadores de 
su partido, Manlio Fabio Beltrones, en que ese cambio debe ser parte de una completa reforma hacendaria, la cual 
será revisada primero en el seno del PRI… 

Nadie ha propuesto castigar más la economía familiar imponiendo el IVA en los alimentos y medicinas que 
integran la canasta básica, insistió Beltrones en un encuentro con integrantes de la Liga de Economistas 
Revolucionarios. Se trata, sostuvo, de ayudar a las clases populares, de revisar cómo se recauda y de qué manera se 
cobran menos impuestos y se tienen más ingresos; también, que quienes tienen más paguen más y quienes tienen 
menos paguen menos. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Dinero 
El cochinito de Valdés Zurita 
Super Bowl: anuncios millonarios 
Los secretos del Banco de México 
 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Uno de los efectos de la era CIC que vivimos –Corrupción, Impunidad, Cinismo– es que los funcionarios públicos 
manejan el presupuesto como si fuera el gasto de la chata. El más reciente escándalo –pero no el primero– 
involucra al presidente del Instituto Federal Electoral, Leonardo Valdés Zurita. Hizo un cochinito de 350 millones 
de pesos para nebulosas inversiones inmobiliarias, es decir, se siente émulo de Lomelín, cuando su tarea es contar 
votos. El origen del dinero es lo que técnicamente se llama “subejercicio”: primero lo exigió al Congreso de la 
Unión con argumentos que ahora vemos eran falsos, el Congreso se lo autorizó y luego no lo empleó en lo que 
supuestamente iba a invertirlo. Nunca nos hubiéramos enterado del suceso si no hubiera sido por la denuncia del 
contralor general del IFE, Gregorio Guerrero Pozas. “No omito mencionar que el gasto en inversiones físicas y 
obra pública es el que más irregularidades y sanciones presenta en el Instituto Federal Electoral”, dijo. Un clásico 
–el profesor Carlos Hank González– lo enunció de otro modo: “Sin obras no hay sobras”. ¿Se van a pedir cuentas a 
Valdés Zurita? No, de ninguna manera. México es zona CIC: Corrupción, Impunidad, Cinismo. 

Los anuncios del Supertazón 

Un solo anuncio en el Super Bowl es igual, en promedio, a 250 anuncios en televisión abierta, señala la firma de 
consultoría Millward Brown. “Esto significa que para lograr la misma rentabilidad, los anunciantes pueden gastar 
hasta 9 millones de dólares en 250 anuncios en televisión abierta, o 3 millones de dólares por 30 segundos de 
tiempo aire durante la transmisión del Super Bowl”, agrega. Las firmas automotrices lo creen: regresaron ayer en 
plan grande a los patrocinios. 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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¿Por qué ocultan sus nombres? 

El Banco de México dio a conocer por primera vez en su azarosa historia una minuta de su reunión, el acta de la 
junta, pues. Tiene un defecto grave: aunque menciona a los asistentes, no dice qué opinó cada uno. Usa referencias 
vagas como “todos” coincidieron, “algunos” opinaron, “uno” dijo. ¿No sería bueno que nos enteraran del nombre 
del autor de cada opinión, como se hace en las actas de la Suprema Corte de Justicia? ¿Es exceso de discreción o 
siguen aferrados al secreto? 

@Vox Populi 

Asunto: el IVAmos 

¿Y cómo es que se va a aumentar la recaudación si el IVA baja de 16 a 12 por ciento? Entre menores ingresos tiene 
una persona, más porcentaje de su gasto dedica a pagar la alimentación. Según el Inegi, los estratos de mayor 
ingreso sólo usan 16 por ciento de sus ingresos en comida, los de menor ingreso gastan más de 40. 
Automáticamente los pobres van a tener que pagar más, porque la canasta de productos exentos se va a achicar a 
sólo 20 y tendrán que comenzar a pagar por casi todo. 

V. Juárez/Distrito Federal 

R: IVAmos a exigir a la Cámara de Diputados que suspendiera los gasolinazos cuando el senador Beltrones sacó 
de la manga lo del IVA en alimentos. Ya logró distraernos. Está tratando de proteger los ingresos de los 
gobernadores, que se llevan miles de millones de la gasolina. También trata de congraciarse con el Consejo 
Coordinador Empresarial. Las personas pudientes saldrán favorecidas en la renta de oficinas en Santa Fe, boletos 
de avión a Vail, blindaje de sus automóviles Mercedes Benz y las cuentas de los restaurantes de lujo de Polanco. 
Está bien que jalen, pero no descobijen. 

Asunto: la lista negra de las financieras 

Escuché tu comentario en el programa de Carmen Aristegui acerca de las financieras. Me dirijo a los foristas y a ti 
para saber si tienen antecedentes de la empresa Concept 1, una de las muchas que actualmente existen en el 
mercado y ofrecen préstamos personales. Para uno de 300 mil pesos me piden un pago inicial de 21 mil. ¿Qué tan 
segura es? 

Arturo Juárez/Distrito Federal 

R: Mmmm. No le confiaría 2 pesos, mucho menos 21 mil, sin investigar antes en la Comisión Nacional Bancaria y 
en Internet. En Condusef ni pierdas el tiempo. Mencioné en el programa que la comisión dio a conocer una lista 
negra. Lo malo es que no engloba a todas. 

mailto:@Vox
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Twitter: &galvanochoa 

Asunto: la devolución de Infonavit 

En el tema de la devolución de las Afores, cuando llegas a la edad requerida, si no usaste tu ahorro en la cuenta de 
vivienda, el Infonavit se hace rosca y no te regresa lo que aportaste. Eso es un robo. 

Salvador Aguilar/Distrito Federal 

R: Sí te lo devuelven, pero tienes que presentar una demanda en la Procuraduría Federal de Defensa del Trabajo. 
Tardan a veces dos años en resolverla y no te pagan intereses por el dinero que te jinetearon. 

Asunto: terapias presidenciales 

Pregunto a los lectores de La Jornada: ¿por qué se considera una ofensa el que se hable de una enfermedad? ¿O 
no es el alcoholismo una enfermedad? ¿O qué, si se dice que el Presidente es alcohólico (enfermo) es un agravio “a 
la institución”? Por el contrario, se debería reflexionar sobre ese punto y saber si en realidad está enfermo, pues un 
Ejecutivo con epilepsia, diabetes, migraña, hipertensión o alcoholismo debería ser sujeto a exámenes médicos 
cuyos resultados serían de interés público y no simplemente catalogados como “agravios”. 

J. de Jesús Galindo/Ciudad Universitaria 

R: Asi es, mi estimado. Si quieres ser piloto de avión y padeces una condición cardiaca, por leve que sea, no te dan 
licencia. En el caso de la Presidencia no sería obstáculo que él –o ella, ya ves cómo hay presidentas ahora– 
padecieran hemorroides, dicen que son dolorosas pero fácilmente tratables. Sin embargo, habría que pensar dos 
veces cuando se trata de adictos al alcohol. Estarían mejor en AA que al frente de un gobierno. 

Asunto: el Super Bowl 

A pesar de desazón, 
del grave problema egipcio, 
en la tarde, un armisticio: 
lucha por Supertazón: 
mañana, desolación, 
nuestros problemas, enteros, 
pues diputados, austeros 
en resolver, no en ganar, 
su único tema a tratar: 
si iban Packers o Acereros. 
 
Profr. Benjamín Cortés Valadez 
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(Ésta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 
 
galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 
 

De las alianzas al movimiento 

JOHN M. ACKERMAN 

Más allá de sus evidentes diferencias políticas, Diego Fernández de Cevallos, Óscar Levín Coppel y Andrés Manuel 
López Obrador tienen razón al pretender defender los principios” y los “valores” éticos de la política, y de entrada 
rechazar las alianzas electorales por conveniencia. Pero lo que no reconocen es que la pobredumbre moral de la 
clase política no es algo nuevo y mucho menos depende de la existencia o no de una coalición electoral. Las 
alianzas, y el transfuguismo oportunista, son apenas expresión de una realidad que entre los políticos ha venido in 
crescendo desde hace más de una década: la búsqueda del poder sobre la democracia, y del dinero antes que la 
justicia. 

“Engendros” como Ángel Aguirre en Guerrero (un priísta postulado por el PRD y apoyado por el PAN para 
oponerse al gobierno del PRD), Leonel Cota en Los Cabos (un ex presidente del PRD postulado por el Panal y 
apoyado por el PRI), Rafael Moreno Valle en Puebla (un elbista apoyado por el PRD y el PAN para derrotar al PRI) 
o Juan Sabines en Chiapas (quien ganó con el respaldo de López Obrador, pero hoy se acerca al PAN y PRI) 
confunden a la ciudadanía. Asimismo, cuando el PT apoya al candidato del tricolor en Durango y Convergencia 
respalda la contrarreforma electoral de Enrique Peña Nieto en el estado de México, queda claro que ni estos 
partidos supuestamente antisistémicos son capaces de salvarse de la corrupción política. 

Paradójicamente, el vacío ideológico que hoy ofrecen los partidos tiene la ventaja de generar un ambiente de 
repudio generalizado hacia toda la clase política sin distingos. El desdibujamiento de las fronteras entre izquierda 
y derecha, entre lo nuevo y lo viejo, y entre lo programático y lo corporativo deja a los ciudadanos sin brújula 
política. Lo positivo es que este vacío genera las condiciones que podrían permitir la articulación de una nueva 
iniciativa auténticamente social a favor de la transformación del país. En lugar de esperar pacientemente que las 
soluciones vengan de los políticos, ahora los ciudadanos voltearán la mirada hacia ellos mismos como los únicos 
responsables de su destino. 

Con todo, en lugar de rechazar las alianzas habría que abrazarlas. Ellas tienen un fin muy específico, totalmente 
válido: asegurar condiciones de competencia y equidad reales para las elecciones presidenciales de 2012. Habría 
que poner un alto a la marcha triunfal de Peña Nieto hacia Los Pinos y conjurar el peor de todos los escenarios: el 
retorno del autoritarismo del Estado y sus múltiples mañas al comando central del Estado mexicano. 

 

mailto:galvanochoa@yahoo.com
http://dinero.tv/foro/index.php
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El lado oscuro de estas coaliciones no es atribuible a ellas, sino a otros factores más estructurales. La salida del 
hoyo en que nos encontramos no se encuentra en un “purismo” falso que recurre a la fantasía de los valores y 
principios que supuestamente enarbolan los partidos realmente existentes, sino en una radical transformación de 
la clase política en sí y en un despertar generalizado de la sociedad civil. 

El ejemplo de Egipto es contundente. En contextos de países social y económicamente complejos, la represión sólo 
es posible cuando está respaldada por un mínimo de legitimidad política. Las considerables fuerzas armadas 
egipcias, que reciben millones de dólares cada año en apoyo militar de Estados Unidos, simplemente se han 
negado a disparar contra sus hermanos que protestan en las calles. La fuerza bruta del Estado no es ciega, sino que 
su ejercicio depende del contexto político y la correlación de fuerzas en la sociedad. Las escenas de los 
manifestantes subidos en las tanquetas con los brazos levantados, o simplemente conversando con los soldados, 
constituyen un gran testimonio histórico de la inutilidad de la fuerza bruta. 

En México, igual que en Egipto, sería muy difícil imaginar a las fuerzas armadas disparando en contra de su propia 
población en el contexto de una masiva movilización social. Como parte de la “guerra” contra las drogas, tanto 
militares como policía federal no han dudado en disparar contra civiles y atropellar los derechos humanos. 
Asimismo, existe el antecedente de 1994, cuando las fuerzas castrenses respondieron de manera despiadada con 
bombas y balas al levantamiento indígena del EZLN en Chiapas. 

Pero hoy el movimiento social no sería armado, sino que tendría que ser totalmente pacífico. Nadie en su sano 
juicio se atrevería a abrir la puerta para que los narcotraficantes pudieran utilizar su poder de fuego para 
aprovecharse de una situación de caos generalizado. Y ante una movilización cívica, pacífica y urbana, las 
tanquetas del Ejército Mexicano no tendrían otra alternativa que la paralización como sus homólogos egipcios 
para terminar funcionando como barricadas y escudos de los mismos manifestantes. Tampoco sería posible que 
los procuradores de justicia del país detuvieran y enjuiciaran a los participantes por ejercer su derecho 
constitucional a la libertad de expresión, de asociación y de manifestación. 

Ha llegado la hora de perder el miedo al aparato represivo del Estado para salir a las calles y protestar a todo 
pulmón en contra del fracaso de los políticos para resolver nuestras necesidades más fundamentales. Como en 
Egipto, los jóvenes en particular tendrían la responsabilidad de encabezar esta lucha. Ellos simultáneamente son 
las víctimas más directas de la situación actual y cuentan con la energía necesaria para construir un mundo mejor. 
Si no actuamos ahora, seremos los únicos culpables de que todo siga igual. 

http://www.johnackerman.blogspot.com - http://www.twitter.com/@JohnMAckerman 

 

http://www.johnackerman.blogspot.com/
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Invierten estados poco en infraestructura
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‘Me hice adicto a los 13 años’

Los que menos 
invierten
Los recursos invertidos en 
obra pública en 2008, último 
año del que se tiene registro, 
promediaron 11 por ciento  
del gasto total a nivel nacional.
(Millones de pesos)

	 PresuPuesto	 gasto	en		
	 aProbado*	 obra	Pública

Tabasco	 $23,703	 0.5%

Yucatán	 13,529	 3

Jalisco	 44,585	 4

Guanajuato	 30,119	 5

*Participaciones y aportaciones 

Fuente: SHCP y CIDAC

 Le quitaba dinero a 
mis papás. Un día hasta 
vendí mis zapatos para 
comprar (droga). Sólo 
pensaba en eso (...) 
Me hice adicto a los 13, 
pero a los 14 me voy  
a recuperar”.
Héctor

Por ser hoy día  
de asueto obligatorio, 

REFORMA cuesta $15.

dDestinan recursos 
también a dádivas
y prebendas políticas
o, de plano, lo guardan

Nallely Ortigoza

Pese a que cada año los gobiernos 
de los estados piden más recursos, 
el gasto en infraestructura no les 
resulta prioritario, pues le desti-
nan poco dinero y la mayor parte 
la usan en gasto corriente, como 
sueldos, o la usan a medias.

En los últimos 10 años, el gas-
to en obra pública ha sido, en pro-
medio, de 9 por ciento del total en 
los estados, según datos del Cen-
tro de Investigación y Desarrollo 
(CIDAC), calculados con cifras de 
Hacienda, el Inegi y cuentas de 
las entidades federativas.

Para el Instituto Mexicano de 
Competitividad (Imco), este mon-
to debería ser de 35 por ciento.

China y Brasil invierten en 
ese rango, por lo que pueden in-
centivar programas de infraes-
tructura, indicó José Luis de la 
Cruz, director del Centro de In-
vestigación en Economía y Ne-
gocios del Tecnológico de Monte-

rrey, campus Estado de México.
En el País, hay casos extre-

mos, dijo Marco Cancino, experto 
en finanzas públicas del CIDAC.

“Hay estados como Tabasco, 
donde hay años en los que no se 
rebasa ni siquiera 1 por ciento. Es 
decir: uno de cada 100 pesos lo 
destinan a inversión; 99 de cada 
100 es gasto corriente. Esto refle-
ja que no es una prioridad el gasto 
en infraestructura”, resaltó.

La entidad no sólo no invierte 
en infraestructura, sino que cada 
año, cuando se inunda en época 
de lluvias, aprovecha la situación, 
pues el Fondo de Desastres Natu-
rales, es decir, la Federación, le fi-
nancia la obra pública, precisó.

El problema, aseguró Canci-
no, es a dónde va el dinero.

Y es que, cuando no se tra-
ta de recursos etiquetados en el 
Presupuesto, algunas entidades 
usan hasta 60 por ciento del gas-
to corriente en subsidios y trans-
ferencias, que no tienen un desti-

no transparente, y se emplea para 
“mantener la gobernabilidad”: va 
a rentas políticas, dádivas, pagos a 
sindicatos y grupos de interés.

“En los estados donde el gasto 
corriente en salarios es bajo, nor-
malmente el gasto en rentas polí-
ticas es alto”, detalló.

Gastaban más priistas
Mientras que en 1989, bajo el Go-
bierno del PRI en el DF se inver-
tían mil 327 pesos per cápita en 
obra pública, en 2009, con Marce-
lo Ebrard, fueron 645 en términos 
reales, según datos del CIDAC.

En contraste, el gasto corrien-
te, que se usa para salarios, subsi-
dios y transferencias, pasó de 4 
mil 61 pesos en 1989 a 12 mil 773 
pesos en 2009; hace 20 años re-
presentaba 70 por ciento del gas-
to total, y hace dos años significó 
91 por ciento. En 2005, llegó a ser 
97 por ciento del gasto total.

Negocios 4

d El ex perredista
Marcos Covarrubias
adelanta en comicios 
para Gobernador

Haydee Ramírez, Miguel 
Domínguez y Aline Corpus 
Enviados

LA PAZ, BCS.- Tras 12 años de go-
biernos perredistas, el candidato 
del PAN –y ex perredista– Mar-
cos Covarrubias aventajaba ano-
che en el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) 
en los comicios para Gobernador 
de Baja California Sur.

El candidato de la coalición 
La Alianza Es Contigo, integra-
da por el PAN y el partido local 
de la Renovación Sudcalifornia-
na (PRS), adelantaba por amplio 
margen con el 39.8 por ciento de 
las actas computadas.

Hasta los primeros minutos 
de hoy, hora del centro del País, 
Covarrubias, quien renunció al 
PRD en octubre pasado, llevaba 
42.9 por ciento de los votos con-
tra el 32.7 del priista Ricardo Ba-
rroso, de sólo 30 años, candidato 
de Unidos por Baja California Sur, 
formada por PRI y  PVEM.

El candidato del partido go-
bernante, el perredista Luis Ar-
mando Díaz, se ubicaba en un 
lejano tercer lugar con 19.9 por 
ciento de los sufragios.

A las 18:30 horas, media hora 
después del cierre de las casillas, 
en una conferencia en la sede es-
tatal panista, el presidente nacio-
nal del PAN, Gustavo Madero, de-
claró ganador a su candidato por 
una ventaja de 15 puntos.

Unos minutos después, Jesús 
Ortega y Alberto Anaya, líderes 
nacionales del PRD y PT, declara-
ron ganador a su abanderado.

Por parte del PRI, ni Ricar-
do Barroso ni alguna otra perso-
na dieron declaraciones después 
del cierre de las casillas.

Por la mañana, cuando emitió 
su voto el candidato, fue acompa-
ñado por la presidenta nacional 

de su partido, Beatriz Paredes, y 
después asistió a un almuerzo con 
su familia, donde estuvo Hum-
berto Moreira, líder nacional elec-
to del tricolor.

El ganador de la elección se-
rá Gobernador por cuatro años y 
medio para empatar las eleccio-
nes locales con las federales en 
el año 2015.

El PRD, que actualmente go-
bierna en los cinco municipios del 
Estado, sólo aventajaba en Mule-
gé y Los Cabos, según el PREP.
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Virgilio Sánchez 
CorrEsponsal

OAXACA.- Para despedirse “en 
grande”, el Gobierno de Ulises 
Ruiz desembolsó casi 3 millones 
de pesos para el pago de un bono 
sexenal a 16 mandos superiores y 
medios de la Secretaría de Salud.

El pago carece de bases le-
gales, ya que no está considerado 
en las Condiciones Generales de 
Trabajo, bajo las cuales están con-
tratados los empleados sindicali-
zados de Salud, ni tampoco, en las 
de los empleados de confianza.

Destaca el caso del actual 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política del Congreso lo-
cal, el priista Martín de Jesús Vás-
quez, quien en noviembre cobró 
300 mil pesos a pesar de que de-
jó el cargo de Secretario de Salud 
siete meses atrás.

En la nómina de esta depen-
dencia, a la cual tuvo acceso RE-
FORMA, se revela que el funcio-
nario más beneficiado fue el coor-
dinador general de Supervisión 
y Apoyo Técnico, Francisco Ra-
fael Reyes Velásquez, con 626 mil 
62 pesos.

estados 10

Óscar Balderas

Alos 13 años, Héctor se 
convirtió en adicto a la 
cocaína.

La primera vez que la pro-
bó fue en marzo de 2010 en 
una fiesta a dos cuadras de su 
secundaria, en el sur del DF, 
donde cursaba el primer grado.

“Desde ese día, todo se vol-
vió borroso. Es como si lo hu-
biera vivido todo en cámara rá-

pida. De pronto faltaba a cla-
ses, y Jorge (el dealer) no me 
daba la droga gratis: la cobra-
ba”, reveló.

Así pasó cuatro meses, has-
ta que su padre, un contador 
de 48 años, le halló la droga.

En 2010, las llamadas de 
auxilio de menores que re-
cibieron algunos Centros de 
Atención Integral a las Adic-
ciones (CAIA) crecieron 4 por 
ciento, y del total de consultas 
el 70 por ciento fue para tratar 

casos de niños y adolescentes.
Héctor abandonó la es-

cuela por órdenes de su pa-
pá, quien durante seis meses se 
dedicó a buscar un tratamiento 
para su hijo.

Tras dos internamientos 
fallidos en granjas contra las 
adicciones y varias visitas al 
psicólogo, hallaron la solución 
en Alcohólicos Anónimos, que, 
con recelo, aceptó al menor.
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Aventaja en BCS candidato panista 
 
El ex perredista Marcos Covarrubias adelanta en comicios para Gobernador 
 
Haydee Ramírez, Miguel Domínguez y Aline Corpus 
 
(7 febrero 2011).- Enviados 
LA PAZ, BCS.- Tras 12 años de gobiernos perredistas, el candidato del PAN -y ex perredista- Marcos Covarrubias 
aventajaba anoche en el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en los comicios para 
Gobernador de Baja California Sur. 
 
El candidato de la coalición La Alianza Es Contigo, integrada por el PAN y el partido local de la Renovación 
Sudcaliforniana (PRS), adelantaba por amplio margen con el 39.8 por ciento de las actas computadas. 
 
Hasta los primeros minutos de hoy, hora del centro del País, Covarrubias, quien renunció al PRD en octubre 
pasado, llevaba 42.9 por ciento de los votos contra el 32.7 del priista Ricardo Barroso, de sólo 30 años, candidato 
de Unidos por Baja California Sur, formada por PRI y PVEM. 
 
El candidato del partido gobernante, el perredista Luis Armando Díaz, se ubicaba en un lejano tercer lugar con 
19.9 por ciento de los sufragios. 
 
A las 18:30 horas, media hora después del cierre de las casillas, en una conferencia en la sede estatal panista, el 
presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, declaró ganador a su candidato por una ventaja de 15 puntos. 
 
Unos minutos después, Jesús Ortega y Alberto Anaya, líderes nacionales del PRD y PT, declararon ganador a su 
abanderado. 
 
Por parte del PRI, ni Ricardo Barroso ni alguna otra persona dieron declaraciones después del cierre de las 
casillas. 
 
Por la mañana, cuando emitió su voto el candidato, fue acompañado por la presidenta nacional de su partido, 
Beatriz Paredes, y después asistió a un almuerzo con su familia, donde estuvo Humberto Moreira, líder nacional 
electo del tricolor. 
 
El ganador de la elección será Gobernador por cuatro años y medio para empatar las elecciones locales con las 
federales en el año 2015. 
 
El PRD, que actualmente gobierna en los cinco municipios del Estado, sólo aventajaba en Mulegé y Los Cabos, 
según el PREP. 
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Impulsan partidos reformas de Cué 
 
Virgilio Sánchez 
(7 febrero 2011).- Corresponsal 
  
OAXACA.- Las dirigencias estatales del PAN, el PRD, el PT y Convergencia revivieron ayer su alianza para 
presionar al Congreso local a que apruebe las reformas propuestas por el Gobernador de Oaxaca, Gabino Cué. 
 
"Hacemos un llamado, un exhorto al Poder Legislativo para que la Comisión de Puntos Constitucionales, que es la 
responsable, lo haga en tiempo y forma, esperando que en la primera semana de marzo ya esté listo este 
dictamen", emplazó Saúl Díaz, líder de Convergencia. 
 
El pasado 1 de enero, cuando rindió protesta como Gobernador, Gabino Cué presentó un paquete de reformas a 30 
artículos de la Constitución estatal, las cuales proponen el fortalecimiento del Poder Judicial y la aprobación de 
mecanismos de democracia participativa, como la revocación del mandato. 
 
Además, propuso fortalecer la autonomía de los órganos electorales, de fiscalización y de derechos humanos. 
 
Carlos Moreno, dirigente del PAN, dijo que para investigar y castigar las irregularidades cometidas durante el 
sexenio del ex Mandatario priista Ulises Ruiz, es necesario reformar la Auditoría Superior del Estado, actualmente 
encabezada por Rosa Lizbeth Caña, ex Procuradora de Justicia con Ruiz. 
 
La reforma propone la recomposición de lo que se conoce como Auditoría Superior del Estado, ahora en manos de 
ya sabemos quien, en quien no se confía, y con un marco jurídico que tiene mil ventanas para escapar", expuso el 
líder del blanquiazul. 
 
En tanto, el perredista Amador Jara dijo que es urgente reformar la Constitución de Oaxaca para hacer viable el 
cambio democrático. 
 
"Es la exigencia de la ciudadanía para dar certeza al cambio de régimen. Urge que se apruebe esta reforma a la 
Constitución porque no podemos permitir que el estado actual pueda ir permeando los resultados de la Cámara 
baja y del Poder Ejecutivo", expuso. 
 
Mariano Santana, integrante de la dirigencia estatal del PT, pidió a la bancada del PRI que se incorpore al trabajo 
legislativo sobre las reformas. 
 
El PAN, el PRD, el PT y Convergencia tienen 25 de los 42 escaños del Congreso de Oaxaca, pero para aprobar las 
reformas que presentó Gabino Cué requieren de 28 votos a favor. 
 
 

 
 
Impugna PAN sanción a Córdova Villalobos 
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Niega dirigente que panistas en Guanajuato hagan precampaña 
 
Jorge Escalante 
 
(7 febrero 2011).- Corresponsal 
LEÓN.- La dirigencia estatal del PAN apeló ante el Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG) la sanción 
aplicada a seis militantes del blanquiazul, entre ellos el Secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos por 
presuntamente realizar actos anticipados de precampaña. 
 
El dirigente estatal, Fernando Torres Graciano, confirmó que la impugnación se presentó por escrito y será 
ratificada esta semana, cuando sesione el Consejo General del Instituto. 
 
"Presentamos el recurso por considerar que los consejeros electorales incurrieron en claras violaciones 
constitucionales en contra de los militantes y del partido, a quien le exige vigilar la vida privada de sus militantes", 
dijo. 
 
El miércoles pasado, el Consejo General aprobó sancionar a Córdova Villalobos, así como al Senador, Luis Alberto 
Villarreal; al Alcalde de León, Ricardo Sheffield Padilla; al diputado federal, Javier Usabiaga Arroyo; al ex 
Secretario de Gobierno, Gerardo Mosqueda y al Secretario de Desarrollo Social y Humano, Miguel Márquez por 
presuntamente realizar actos anticipados de precampaña al reunirse con militantes para manifestar su deseo de 
contender por la candidatura del PAN al Gobierno del Estado, que se renovará en julio de 2012. 
 
El dirigente panista insistió en que los consejeros electorales, en su dictamen de sanción, incurrieron en 
violaciones constitucionales al prohibir a los seis panistas reunirse con correligionarios o miembros de la sociedad 
civil. 
 
"La Constitución establece claramente la libertad de todo mexicano de tener derecho de reunirse con personas, eso 
no se puede violar", comentó. 
 
Torres Graciano agregó que no se pueden considerar actos de precampaña los realizados por los militantes 
sancionados, dado que no se ha lanzado una convocatoria para elegir candidato. 
 
"No hay una convocatoria abierta y hasta donde tengo conocimiento, en las reuniones que sostienen los militantes 
sancionados, no han solicitado el voto para ser candidatos", indicó. 
 
Asimismo explicó que el PAN presentó la impugnación porque el órgano electoral no puede obligar a la dirigencia 
del partido a vigilar actividades privadas de sus militantes. 
 
"No nos pueden obligar, como partido, a involucrarnos en las actividades privadas de cada militantes", insistió el 
dirigente estatal panista. 
 
Luz preventiva 
Tras una queja de PRI, PRD y PT, el Instituto Electoral de Guanajuato resolvió el pasado 2 de febrero: 
  
· Decretar medidas preventivas contra actos anticipados de campaña de nueve panistas que aspiran a ser 
candidatos a Gobernador. 
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· Para José Ángel Córdova Villalobos, Luis Alberto Villarreal García, Javier Usabiaga Arroyo y Francisco Ricardo 
Sheffield Padilla, el llamado fue abstenerse de gestionar o difundir encuestas sobre las preferencias que sobre ellos 
tienen militantes del PAN o la ciudadanía en general. 
 
· Para el PAN de Guanajuato, el llamado fue a vigilar que los panistas se apeguen a la normatividad electoral sobre 
precampañas. 
 
· También que adopte medidas para evitar actos anticipados de precampaña o aplique acciones correctivas. 
 
 

Exigen triunfo AN y PRD 
Afirman Madero y Ortega que sus 'gallos' van adelante en BCS. Aseguran dirigentes de ambos 
partidos que los resultados les favorecen 
 
Haydeé Ramírez, Miguel Domínguez y Aline Corpus 
(7 febrero 2011).- Corresponsales 

  
LA PAZ, BCS.- Los candidatos a la Gubernatura de Baja California Sur, Marcos Covarrubias Villaseñor, del PAN-
PRS, y Luis Armando Díaz, del PRD-PT, aseguraron anoche llevar ventaja en la elección estatal. 
 
Hasta las 00:23 horas (tiempo del centro), con el 34.89 por ciento de los votos contabilizados, el Programa de 
Resultados Preliminares (PREP) del Instituto Estatal Electoral de Baja California Sur daba 43.68 por ciento para 
Covarrubias, 32.16, para Barroso, y 19.75 por ciento, para Díaz. 
Por separado y minutos después del cierre de las casillas, ambos candidatos aseguraron que los números estaban a 
su favor, aunque omitieron dar cifras. 
 
El primero en convocar a los medios fue el PAN, cuyo líder nacional, Gustavo Madero, declaró que Covarrubias 
ganó la elección con amplia ventaja y, acompañado por Josefina Vázquez Mota, coordinadora de diputados 
federales del albiazul, levantó la mano al aspirante del blanquiazul. 
 
Madero declaró vencedor a "su gallo" a las 18:30 horas local (19:30 horas del centro) cuando el PREP aún no daba 
sus primeros datos. 
 
"Para el Partido Acción Nacional es un orgullo anunciar que, de acuerdo con el conteo de actas y de los resultados 
que tenemos en nuestro poder, tenemos elementos suficientes que nos dan una amplia ventaja de votos en la 
elección", declaró Madero. 
 
"El PAN es respetuoso de los acuerdos del Instituto Estatal Electoral de no dar a conocer resultados y de esperar la 
información oficial que arroje el PREP, que no dudamos, serán en el mismo sentido", agregó Madero. 
 
"Queremos ofrecerles un destino mejor para sus hijos. Nos exigen mejores Gobiernos, que den resultados y que 
cristalicen sus anhelos de progreso y de bienestar", expresó el aspirante panista. 
 
Covarrubias invitó a los demás partidos políticos a que reconozcan los resultados que emita la autoridad electoral. 
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Fuentes internas del blanquiazul indicaron que Covarrubias llevaba 15 por ciento de ventaja. 
 
Minutos después, el candidato de la coalición PRD-PT, Luis Armando Díaz, también se declaró ganador. 
 
Acompañado de los dirigente nacionales del PRD, Jesús Ortega, y del PT, Alberto Anaya, Díaz dijo que por respeto 
a la ley electoral no podía dar números, pero de acuerdo con los reportes de su estructura, los resultados le 
favorecían. 
 
"Se están contando los votos. Nosotros, de acuerdo a la información de todo el estado, desde Mulegé, Loreto, 
Comondú, Los Cabos y La Paz, nos reportan que los resultados nos favorecen y, por supuesto, en las próximas 
horas estaremos confirmando esta información. Hoy por hoy, Baja California Sur se va a pintar de amarillo", 
enfatizó Díaz. 
 
Añadió que la declaración de triunfo por parte del candidato de la alianza PAN-PRS era una estrategia de 
mercadotecnia ante su derrota. 
 
"Reitero que lo que decimos se va a ir confirmando en cuanto empiecen a fluir los resultados del mismo PREP", 
indicó. 
 
Las tendencias de resultados de la elección de Alcaldías registraban ventaja del PAN en Comondú, para el PRI en 
La Paz y Loreto, y para el PRD en Los Cabos y Mulegé. 
 
Resultados preliminares 
  
Con el corte del PREP, a las 23:23 horas locales, con el 34.89% computado de las casillas, el conteo daba a los 
candidatos en Baja California Sur los siguientes resultados: 
  
GUBERNATURA 
43.68% 
Marcos Covarrubias Villaseñor 
Coalición PAN-PRS "La Alianza es contigo" 
32.16% 
Ricardo Barroso Agramont 
Coalición PRI-PVEM "Unidos por BCS" 
19.75% 
Luis Armando Díaz 
Coalición PRD-PT "Sudca- lifornia para Todos".  
1.56% 
Blanca Esthela Meza Torres 
Partido Nueva Alianza 
  
ALCALDÍAS 
  

Los Cabos PRD 
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La Paz PRI 

Comondú  PAN 

Loreto  PRI 

Mulegé PRD 

 
  
  
  
DISTRITOS LOCALES 
8 
PAN-PRS 
5 
PRI-PVEM 
2 
PRD-PT 
  
FUENTE: PREP del Insituto Estatal Electoral de BCS a las 23:23 horas tiempo local. 
 
EL FESTEJO AZUL. El presidente del PAN, Gustavo Madero, y la diputada federal Josefina Vázquez Mota 
declaran ganador a Marcos Covarrubias, aspirante de su partido a la Gubernatura. 
 
EL REVIRE AMARILLO. Los dirigentes nacionales del PRD, Jesús Ortega, y del PT, Alberto Anaya, levantan la 
mano al candidato a Gobernador de BCS de ambos partidos, Luis Armando Díaz. 
 
- El aspirante priista Ricardo Barroso Agramont, su abuelo Félix Agramont, y el presidente electo del PRI, 
Humberto Moreira, en La Paz. 
 
Así lo dijo  
 
"Estoy comprometido con todos los ciudadanos que el día de hoy salieron a votar y decir qué quieren para Baja 
California Sur". 
 
Marcos Covarrubias 
Candidato del PAN y el PRS 
  
"De acuerdo a la información de todo el estado, los resultados nos favorecen. Hoy por hoy Baja California Sur se va 
a pintar de amarillo". 
Luis Armando Díaz 
Candidato del PRD y el PT 
 
 

Prevé PT reconvenir a Noroña 
 
Érika Hernández 
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(7 febrero 2011).- La dirigencia nacional del PT señaló que el diputado federal de su partido, Gerardo Fernández 
Noroña, debe abstenerse de utilizar la Cámara de Diputados para realizar actos relacionados con su aspiración a la 
Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. 
 
Ricardo Cantú, integrante de la dirección nacional del PT, afirmó que según Fernández Noroña, el acto del sábado 
pasado en San Lázaro, titulado "Rumbo al GDF", fue un encuentro con twitteros para hablar sobre asuntos 
legislativos y que en ese marco expuso su intención de contender por la candidatura. 
 
Sin embargo, el líder petista dijo que le pedirán evitar esos encuentros en las instalaciones de la Cámara o en 
espacios oficiales, para evitar acusaciones sobre el uso de recursos públicos para fines personales o proselitistas. 
 
"Lo más conveniente es que, si es un evento especialmente por su aspiración, es mejor que sea en instalaciones no 
oficiales", planteó Cantú. 
 
REFORMA publicó que Fernández Noroña dispuso de personal, instalaciones y equipo para recibir el sábado a sus 
seguidores y organizar su campaña por el Gobierno del Distrito Federal. 
 
Ayer, en su Twitter, el legislador recibió una lluvia de reclamos por impulsar su aspiración a la Jefatura de 
Gobierno desde la Cámara baja, a lo que respondió con insultos. 
 
"Muy pero que muy bien la reunión rumbo al GDF. Equipazo, ahí les vamos", escribió primero, sin embargo, ayer 
domingo, sin explicar sobre qué versó su reunión, aseguró que no utilizó recursos públicos y que si así fuera ya 
estaría promoviéndose en la televisión. 
 
 

Denuncian llamadas para inhibir la votación 
 
Haydee Ramírez y Miguel Domínguez 
 
(7 febrero 2011).- Corresponsales 
LA PAZ, BCS.- En una jornada con incidentes como la apertura de casillas tarde y denuncias por llamadas 
telefónicas y el envío de mensajes para presuntamente inhibir y promover el voto, transcurrió ayer la votación en 
Baja California Norte. 
 
Ruth García Grande, presidenta del Instituto Estatal Electoral de Baja California Sur (IEEBCS), reconoció que a 
tres horas de iniciado el proceso faltaban por abrir al menos cinco por ciento de las casillas. 
 
Precisó que, de acuerdo con una consulta telefónica, a las 10:30 horas local, 11:30 del centro del País, ya se habían 
instalado el 95 por ciento. 
 
Por la tarde, el líder nacional del PRD, Jesús Ortega, denunció llamadas telefónicas a los votantes para inhibir el 
voto. 
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Refirió que se hicieron a través de "call center", para que los electores votaran a favor de los aspirantes del PRI y 
del PAN. 
 
"No deja de haber llamadas telefónicas. Ayer (sábado) durante todo el día, a pesar de que ya estaba prohibido el 
proselitismo, de call centers, algunos de Tijuana, otros de Ciudad de México, (hicieron llamadas) a pesar de que ya 
estaba prohibido", afirmó. 
 
En sesión del Consejo Estatal Electoral se presentaron denuncias mutuas entre los representantes de las 
coaliciones de los partidos PRI, PAN y PRD, donde además de llamadas telefónicas para inhibir el voto, afirmaron 
que hubo mensajes a celulares para inducir el sufragio. 
 
El representante del PAN, Everardo Rojas, acusó al PRI y al PRD de estar enviando mensajes de texto. 
 
Los representantes del PRD, José Alberto Alvarado, y del PRI, Misael Sánchez, acusaron al PAN de haber enviado 
mensajes para votar por su candidato. 
 
 

Viven una jornada electoral tranquila 
 
Rolando Chacón 
 
(7 febrero 2011).- Corresponsal 
COMONDÚ, BCS.- Guillermina Sandoval sale sonriente de la casilla 043 Básica, ubicada en Ciudad Insurgentes. 
Son ya las 16:40 horas y apenas pudo votar. 
 
"Desde en la mañana vine y había una fila, mejor me fui a mi casa. Volví otra vez y, de nuevo, había fila. Por eso 
vine hasta ahorita", comenta. 
 
Guillermina ha sido presidenta de casilla en cuatro ocasiones y no recuerda una elección tan concurrida como la 
de ayer. 
 
"Hace tres años, en esta misma casilla, votó 38 por ciento, pero ahora votó el doble", asegura. 
 
Los funcionarios de casilla lo confirman y muestran los talonarios vacíos y las urnas llenas. De las 638 boletas, 
había votado cerca de 70 por ciento y la afluencia continuaba. 
 
En tanto, los centros de votación en los Municipios Mulegé y Loreto mostraron situaciones similares: alta 
participación ciudadana, tranquilidad y ningún incidente. 
 
"Hemos notado mucha participación. Calculamos que entre 60 y 70 por ciento de los 14 mil 614 votantes", refirió 
Yadira Macedo, presidenta del Comité Distrital 12 de Loreto. 
 
"Fue instalado el 100 por ciento de las casillas. En todas estuvieron los representantes de los cinco partidos y sólo 
hubo incidentes menores sobre personas que no aparecían en el padrón", dijo la funcionaria. 
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Mulegé también registró alta participación y algunas quejas de ciudadanos, de representantes de partidos y 
presidentes de casilla por la presencia de encuestadores de salida. 
 
"Las encuestas de salida están prohibidas", refirió Jorge Calleros, presidente del comité municipal. 
 
"Como a las 9:00 hablé con el encargado de la empresa Parametría, que viene de México, y me dijo que sí retiraba 
a los encuestadores, pero a las dos horas la Policía fue y detuvo a tres muchachos", dijo Calleros. 
 
En la casilla 004 especial, de Comondú, que permite el voto de foráneos, se observó una fila a las 11:50 horas y 
más tarde se terminaron las 200 boletas disponibles. 
 
En las casillas donde votaron habitantes de ejidos cercanos a Comondú no hubo reportes de alguna irregularidad. 
 
Hasta el cierre de la edición, los partidos no habían presentado quejas ante los comités distritales de ese 
municipio. 
 
Los elementos de la Policía Municipal de Comondú, Mulegé y Loreto tuvieron un día laboral tranquilo. 
 
En Comondú, algunos policías portaron el uniforme de operativo, con pasamontañas, casco, chaleco antibalas, 
rodilleras, coderas, lentes, arma y macana, pero sólo a modo de prevención. 
 
"Hemos tenido muchas llamadas, pero nada serio. Reportes de gente de partidos distintos que se ven, se gritan, 
pero sólo se hacen de palabras", informó un comandante. 
 
 

Busca Senado definir Ministro esta semana 
 
Érika Hernández 
 
(7 febrero 2011).- Las bancadas del PAN, PRD y PRI en el Senado de la República iniciaron negociaciones para 
definir el próximo jueves al nuevo Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
El próximo martes, los magistrados Jorge Higuera Corona, Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alberto Pérez Dayán 
comparecerán ante las comisiones de Justicia y Estudios Legislativos para que los grupos parlamentarios tengan 
menos de 40 horas para tomar una decisión. 
 
El presidente de la Comisión de Justicia, el panista Alejandro González, confió en que las bancadas puedan llegar a 
un acuerdo, de lo contrario, advirtió, será el Presidente de la República quien nombre al Ministro. 
 
"No podemos esperar más, por ello citamos a comparecer a los candidatos el martes, con el claro objetivo de que el 
jueves se vote en el pleno. Estamos viendo que haya posibilidad de acuerdo", indicó el panista. 
 
Por su parte, el senador Tomás Torres, secretario de la Comisión de Justicia, aseguró su bancada considera que los 
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tres candidatos tienen un perfil conservador, por lo que no pueden "despojarse" de sus lazos con el PAN ni de 
creencias ideológicas que impedirán la modernización de la Suprema Corte de Justicia. 
 
"Son perfiles preparados, pero responden a una escuela conservadora, y con una tradición de dependencia, así que 
en el proceso democrático no se despojan de pertenencias ideológicas o de grupos de interés en el poder nacional", 
indicó. Al ser los tres perfiles muy parecidos, consideró, facilitará la decisión de los senadores. 
 
 

Demanda Beltrones debatir IVA 
 
(7 febrero 2011).- REFORMA / Staff 
La propuesta de reducir el IVA del 16 al 12 por ciento es una propuesta ingeniosa que puede implementarse sin 
riesgos financieros para el País, por lo que es necesaria y su discusión es inaplazable, afirmó el coordinador del 
PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones. 
 
El priista aseguró que su bancada en el Senado tiene claro qué quiere en materia de impuestos y cómo hacerlo, por 
lo que llamó a debatir cuáles son las mejores propuestas para una reforma hacendaria. 
 
"Se trata de encontrar fórmulas ingeniosas que nos permitan instrumentar una reforma hacendaria que impulse el 
crecimiento económico y no simplemente, como plantea la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, aumentar los 
impuestos para darle más dinero al gobierno. 
 
"Lo que sí planteamos y estamos listos a debatir es una reforma fiscal que ponga orden en la hacienda pública y 
nos permita volver a crecer y generar empleo. Con una actitud responsable y sentido de justicia social, queremos 
bajar el IVA a 12 por ciento, recaudar más eliminando privilegios y servir mejor orientando el gasto público a la 
infraestructura básica y el bienestar social", indicó el senador en un comunicado. 
 
Beltrones aseguró que la discusión de una reforma hacendaria, que incluya este planteamiento de los senadores 
del PRI, es inaplazable. 
 
"No podemos esperar a una crisis que nadie desea para empezar a debatir con sensatez y responsabilidad una 
reforma que es indispensable para la consolidación fiscal del Estado, para tener mejores servicios médicos, más 
seguridad y poner orden y dar rumbo a México", añadió. 
 
Calificó como un error del Gobierno federal apostar a que los precios del petróleo se mantendrán altos por mucho 
tiempo, pues está demostrado transitar por ese camino trae resultados desastrosos para el País. 
 
 

Descalifica AMLO el 'voto útil' 
 

(7 febrero 2011).- REFORMA / Staff 
JIQUIPILCO.- Andrés Manuel López Obrador pidió que en las elecciones de 2011 y 2012, los ciudadanos no se 
dejen llevar por el llamado "voto útil" porque está demostrado que no funciona. 
 
El tabasqueño dijo que ante las alianzas del PRD y PAN en algunos Estados, ya es común promover esa práctica, 
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pero insistió en que se trata de una simulación, como la de 2000, cuando Vicente Fox fue electo Presidente de la 
República. 
 
"Algunos que se dicen de izquierda llamaron a votar por Fox, con el pretexto de que se trataba de un voto útil, que 
resultó inútil, porque llegó al poder el PAN y siguió la misma situación", reprochó el tabasqueño durante su 
discurso en la plaza pública de este Municipio, en la quinta semana de su gira por el Estado de México. 
Al lado del diputado federal Alejandro Encinas, quien es impulsado por el movimiento de López Obrador como 
candidato del PRD, PT y Convergencia a la Gubernatura del Estado de México, el político tabasqueño reiteró su 
rechazo a la alianza que el PRD nacional impulsa con el PAN para ganarle al PRI en esa entidad. 
 
"A quienes quieren alianzas entre PRD y PAN les decimos: no queremos más simulación ni más engaño, mucho 
menos el llamado voto útil", afirmó. 
 
A su vez, Encinas afirmó ayer que el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard lo acompañará en sus 
recorridos por la entidad mexiquense, pero reconoció que serán actos independientes a la gira de López Obrador. 
 
 

Piden para obras; gastan en sueldos 
Invierten estados poco en infraestructura. Destinan recursos también a dádivas y prebendas 
políticas o, de plano, lo guardan 
 
Nallely Ortigoza 
 
(7 febrero 2011).- Pese a que cada año los gobiernos de los estados piden más recursos, el gasto en 
infraestructura no les resulta prioritario, pues le destinan poco dinero y la mayor parte la usan en gasto corriente, 
como sueldos, o la usan a medias. 
 
En los últimos 10 años, el gasto en obra pública ha sido, en promedio, de 9 por ciento del total en los estados, 
según datos del Centro de Investigación y Desarrollo (CIDAC), calculados con cifras de Hacienda, el Inegi y 
cuentas de las entidades federativas. 
 
Para el Instituto Mexicano de Competitividad (Imco), este monto debería ser de 35 por ciento. 
 
China y Brasil invierten en ese rango, por lo que pueden incentivar programas de infraestructura, indicó José Luis 
de la Cruz, director del Centro de Investigación en Economía y Negocios del Tecnológico de Monterrey, campus 
Estado de México. 
 
En el País, hay casos extremos, dijo Marco Cancino, experto en finanzas públicas del CIDAC. 
 
"Hay estados como Tabasco, donde hay años en los que no se rebasa ni siquiera 1 por ciento. Es decir: uno de cada 
100 pesos lo destinan a inversión; 99 de cada 100 es gasto corriente. Esto refleja que no es una prioridad el gasto 
en infraestructura", resaltó. 
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La entidad no sólo no invierte en infraestructura, sino que cada año, cuando se inunda en época de lluvias, 
aprovecha la situación, pues el Fondo de Desastres Naturales, es decir, la Federación, le financia la obra pública, 
precisó. 
 
El problema, aseguró Cancino, es a dónde va el dinero. 
 
Y es que, cuando no se trata de recursos etiquetados en el Presupuesto, algunas entidades usan hasta 60 por ciento 
del gasto corriente en subsidios y transferencias, que no tienen un destino transparente, y se emplea para 
"mantener la gobernabilidad": va a rentas políticas, dádivas, pagos a sindicatos y grupos de interés. 
 
"En los estados donde el gasto corriente en salarios es bajo, normalmente el gasto en rentas políticas es alto", 
detalló. 
 
Gastaban más priistas 
  
Mientras que en 1989, bajo el Gobierno del PRI en el DF se invertían mil 327 pesos per cápita en obra pública, en 
2009, con Marcelo Ebrard, fueron 645 en términos reales, según datos del CIDAC. 
 
En contraste, el gasto corriente, que se usa para salarios, subsidios y transferencias, pasó de 4 mil 61 pesos en 1989 
a 12 mil 773 pesos en 2009; hace 20 años representaba 70 por ciento del gasto total, y hace dos años significó 91 
por ciento. En 2005, llegó a ser 97 por ciento del gasto total. 
 
Los que menos invierten 
  
Los recursos invertidos en obra pública en 2008, último año del que se tiene registro, promediaron 11 por ciento 
del gasto total a nivel nacional. 
 
(Millones de pesos) 
 
 

  Presupuesto aprobado* Gasto en obra pública 

Tabasco $23,703 0.5% 

Yucatán 13,529 3 

Jalisco 44,585 4 

Guanajuato 30,119 5 

 
*Participaciones y aportaciones 
  
Fuente: SHCP y CIDAC  
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PLAZA PÚBLICA / Para completar la Corte 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(7 febrero 2011).- Con la lentitud proverbial ("las cosas en Palacio van despacio"), el 2 de febrero presentó el 
presidente Calderón una nueva terna para que el Senado de la República designe al ministro de la Corte que 
sustituya a don José de Jesús Gudiño Pelayo, fallecido el 19 de septiembre pasado. Más de dos meses después de 
producida su vacante, el Ejecutivo envió a los senadores una terna compuesta por magistradas, ninguna de las 
cuales obtuvo la votación precisa -dos tercios de los miembros presentes- para ser elegida. 
 
Por una de ellas, Lilia Mónica López Benítez, sufragaron en la segunda ronda 74 senadores, sólo ocho menos del 
número exigible en ese momento, que era de 82. Los miembros del grupo panista, que tenían instrucción o habían 
acordado nombrar a otra candidata, se empecinaron en designarla, lo que fue imposible con sus 48 votos. 
Conforme a la Constitución, la terna fue devuelta para que la Presidencia enviara otra, lo que sólo ocurrió al 
comenzar el periodo de sesiones ordinarias. Por elegancia, por reconocer el grado de asentimiento que la 
magistrada López Benítez había obtenido, era de esperarse que estuviera incluida en la nueva terna, como ocurrió 
antes con la ministra Margarita Luna Ramos, que en su primera presentación ante el Senado no alcanzó la 
mayoría exigida pero sí un apoyo significativo, razón por la cual quedó incluida en la segunda terna a partir de la 
cual se la eligió. 
 
Calderón prefirió enviar otra terna por completo diferente. Fue forjada con el criterio, probablemente exigido o 
por lo menos acordado con la Corte, de que se diera a escoger al Senado entre miembros de la carrera judicial. 
Desapareció el criterio de género invocado antes y los tres nuevos candidatos son magistrados, con lo que 
permanecerán en el pleno sólo dos mujeres. 
Uno de los tres candidatos, Jorge Ma- rio Pardo Rebolledo, lo fue antes ya, en noviembre de 2009, pero entonces 
obtuvo sólo 12 votos contra 91 que favorecieron a Luis María Aguilar. Tres años antes se había frustrado otro 
intento de promoción de Pardo Rebolledo. Tocaba a la Corte el turno de nombrar a un miembro del Consejo de la 
Judicatura Federal, en la ronda de votación definitiva el nombramiento recayó en el magistrado Óscar Vázquez 
Marín. 
 
Pardo Rebolledo, nacido en Veracruz, se graduó en la Escuela Libre de Derecho, en 1986. Su tesis se refirió al 
papel que la Suprema Corte, su futuro centro de trabajo si el Senado lo elige, jugaba en una etapa de la legislación 
electoral para desahogar el recurso de reclamación. Luego de una etapa de litigante en el despacho Cortés de la 
Huerta, ingresó en la carrera judicial desde abajo, como actuario y como secretario de juzgado. Después de ser 
secretario de estudio y cuenta en la Corte misma, fue designado juez de distrito y a partir de 1997 ascen- dió a 
magistrado. En ese papel sobresalió en varios casos, como el de Othón Cortés, acusado por la Procuraduría 
General de la República (en tiempos de Antonio Lozano, bajo el presidente Zedillo) de haber hecho "el segundo 
disparo" que, conforme a una de las varias teorías armadas para investigar el asesinato de Luis Donaldo Colosio, lo 
ultimó luego del ataque inicial a cargo de Mario Aburto. En la apelación, el magistrado dejó en libertad a Cortés. 
 
Pardo Rebolledo fue escogido, tiempo más tarde, para investigar las violaciones graves a las garantías individuales 
en el caso de San Salvador Atenco. En su informe, rendido con su compañero Alejandro González Bernabé, 
hallaron que se produjo entonces un uso desproporcionado de la fuerza pública, pero el pleno no llegó a fincar 
responsabilidades a quienes ordenaron tal despliegue. 
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Alberto Pérez Dayán estudió derecho en la Universidad Lasalle y se doctoró en la Universidad Nacional (es el 
único en la terna que alcanzó ese grado). Es profesor en la UNAM y ha escrito un libro muy solicitado: La ley de 
amparo y su jurisprudencia, que ha sido reeditado 13 veces. Comenzó su carrera en el poder judicial federal como 
secretario de un tribunal colegiado y luego de ser secretario de estudio y cuenta en la Corte, se le nombró juez de 
distrito. En febrero de 1998 fue ascendido a magistrado. En 2001 al tribunal de que era presidente, el séptimo en 
materia administrativa en el DF, le correspondió conocer una porción del entonces incipiente problema judicial 
que conduciría al desafuero de Andrés Manuel López Obrador. Un juez federal encontró que de nueve personas 
señaladas por haber violado una suspensión de amparo (entre ellas el secretario de Gobierno, quien jurídica y 
materialmente era el responsable) sólo el jefe de Gobierno del DF debía ser imputado, no obstante que no había 
tenido participación alguna en la presunta violación al mandamiento judicial. Dos de los tres magistrados votaron 
por confirmar la absurda sentencia del juez, pero Pérez Dayán opinó en sentido contrario, en una muestra de 
valiosa independencia judicial. 
 
Jorge Higuera Corona se graduó en la UNAM y allí mismo estudió el doctorado. De los tres miembros de la terna 
es quien más ha escrito. Se ha especializado en temas de ética judicial con un notable fundamento filosófico. Inició 
su carrera judicial en 1980 y por oposición alcanzó primero el cargo de secretario de estudio y cuenta y luego la 
magistratura, en 1997. Ahora integra el primer Tribunal Colegiado del Sexto Circuito, con sede en Puebla. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 

Denise Dresser / Presunto culpable 
 
Denise Dresser 
 
(7 febrero 2011).- "Fuiste tú". "No te hagas pendejo". "No te explico nada, cabrón". "Ya te agarré; ya te 
chingaste". Palabras rutinarias que pronuncia cualquier policía judicial a la hora de arrestar a cualquier mexicano 
común y corriente. Palabras que corren en contra de ese principio fundamental del Estado de derecho que es la 
presunción de inocencia. Palabras que revelan un sistema policial y penal dedicado a encarcelar inocentes, fabricar 
culpables, maquilar injusticias. Evidenciado en el estrujante documental de dos abogados con cámara -Roberto 
Hernández y Layda Negrete-, que en Presunto Culpable retratan la podredumbre de los policías, la incompetencia 
de los ministerios públicos, la sinrazón de los jueces, la arbitrariedad del arresto. En México se aprehende sin 
pruebas y se juzga sin testigos. En México se condena aunque existan dudas razonables sobre la culpabilidad y 
razones para cuestionarla. En México una persona inocente se ve obligada a demostrar que lo es. 
 
Como le ocurre a José Antonio Zúñiga Rodríguez en el 2005. Acusado de homicidio calificado. Arrestado a pesar 
de que había testigos que lo situaban en otro lugar en el momento de los hechos. Condenado a 20 años de cárcel en 
el Reclusorio Oriente, a pesar de que la prueba realizada para ver si había disparado un arma había resultado 
negativa. Encontrado culpable en un proceso repleto de irregularidades, incluyendo la falsa cédula profesional de 
su abogado defensor. Encerrado en una celda con otros 20 reos, rodeado de cucarachas, durmiendo en el piso de 
concreto, muerto de frío, de miedo, de incertidumbre. Víctima de un sistema legal en el cual 93 por ciento de los 
presos nunca vieron una orden de aprehensión. Víctima de un sistema carcelario donde languidecen millones de 
mexicanos cuyos derechos han sido atropellados, porque ni siquiera saben que los tienen. 
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"En la cárcel eres nadie", dice José Antonio Zúñiga. Pero es un hombre de carne y hueso para dos valientes 
abogados que creen en su inocencia y están dispuestos a luchar para comprobarla. En la pantalla plasman escenas 
que todo mexicano debe ver; narran una historia que todo mexicano debe conocer; condenan a un sistema judicial 
que todo mexicano debe rechazar. Torceduras trágicas como el testimonio acusatorio del único testigo, quien 
acepta -en la reposición del procedimiento que los abogados logran conseguir- que no vio el disparo. Entrevistas 
enervantes como aquella en la cual el testigo admite que no sabía el nombre del acusado y sólo lo dio después de 
que le fue proporcionado por policías. Escenas kafkianas que captan a esos mismos policías judiciales 
responsables de la detención mintiendo, rehuyendo, manipulando, diciendo que "no recuerdan" el arresto. Y 
finalmente la voz de un policía anónimo reconociendo que a los "delincuentes" con frecuencia les inventan 
"delitos". 
 
Y de allí el imperativo de hacer las preguntas clave para entender el sistema de justicia en México. ¿Por qué la 
policía no investiga? ¿Cómo es que la policía puede inventar pruebas o desconocerlas o borrarlas? ¿Por qué nadie 
puede cuestionar el expediente después de que ha sido integrado por la Procuraduría? ¿Cómo hemos permitido el 
surgimiento de un sistema en el cual una persona puede ser declarada culpable con base en la integración de un 
expediente, y sin haber visto jamás a un juez? ¿Por qué es posible detener a alguien sin pruebas, sin huellas, sin 
evidencia? ¿Cómo es que la presunción de inocencia ha sido remplazada por la presunción de culpabilidad? Y 
precisamente por ello, 95 por ciento de las sentencias emitidas por los jueces -que nunca vieron o escucharon al 
acusado- son condenatorias. Por ello, 92 por ciento de las condenas en México no están basadas en evidencia 
física. Por ello, nuestro sistema de justicia es como una lotería en la que el "premio" puede ser un arresto 
arbitrario, una condena inexplicable, un encarcelamiento injustificado. La justicia institucionalizada, plenamente 
avalada por un juez resguardado dentro de un túnel de papel. 
 
Para los cientos de miles de mexicanos detenidos, los principios fundamentales del debido proceso y la presunción 
de inocencia no se aplican. La encarcelación se convierte en un castigo aun antes de la convicción. El mito del 
presunto inocente es remplazado por la realidad del presunto culpable. Y si después de 804 días en prisión José 
Antonio Zúñiga es declarado "absuelto", se debe al arduo trabajo de quienes realizaron un documental para 
probarlo. De quienes -como Roberto Hernández y Layda Negrete- exigen que sea posible videograbar todos los 
reconocimientos de personas, todos los juicios, todos los interrogatorios. De quienes insisten que el presunto 
inocente tiene derecho a que el juez esté presente en el juicio, y que ese juicio sea oral. De quienes piden que 
envíes la palabra "Justicia" en un mensaje al 62362. De quienes saben que tú también, lector o lectora, debes saber 
el significado de un derecho legal consagrado en la frase en Latín: "Ei incumbit probatio qui dicit, non qui negat". 
La prueba del delito reside en quien acusa, no en quien niega. 
 
 

TOLVANERA / Matanga dijo chilanga 
 
Roberto Zamarripa 
 
(7 febrero 2011).- El espejismo del triunfo de Ángel Aguirre en Guerrero ha llevado a los dirigentes de los 
partidos de la izquierda (o lo que ello signifique) a suponer que retendrán con holgura la Ciudad de México en el 
2012 y con ello disputarán la Presidencia de la República. 
 
Pero Guerrero ha sido una burbuja. 
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Si bien la izquierda partidista ha retenido en tres elecciones el gobierno de la Ciudad de México, las votaciones 
delegacionales marcan una caída consistente de sus simpatías. 
 
En el 2006 el conglomerado de izquierda obtuvo su mayor votación desde que gobierna la Ciudad de México con 
casi dos y medio millones de votos, representando un 52 por ciento de la votación total. 
 
En el 2009, el PRD obtuvo 897 mil votos y el PT 341 mil. Juntos reunieron menos de la mitad que lo obtenido en 
el 2006.  La izquierda partidaria participó dividida con el tragicómico caso de Iztapalapa, donde Juanito ganó la 
elección en la principal demarcación capitalina abanderando al Partido del Trabajo y venciendo a una candidata 
perredista auxiliada en su postulación por el Tribunal Electoral. El PAN venció en las delegaciones de Cuajimalpa, 
Benito Juárez y Miguel Hidalgo y estuvo a punto de vencer en Coyoacán. Y el PRI incluso repuntó en su votación 
global. 
 
Comparando ambas elecciones intermedias, la del 2003 y la del 2009, las pérdidas fueron significativas. 
 
En el corazón de la ciudad, la delegación Cuauhtémoc, la caída izquierdista fue estrepitosa: en 2003 la votación del 
PRD fue de 103 mil 778 votos más mil del Partido del Trabajo para un 54 por ciento de los sufragios. Para el 2009 
la votación perredista fue de 56 mil 380 votos, apenas una tercera parte de electores más 11 mil 551 del PT, para 
sumar ambos 36 por ciento de sufragios. El PAN se mantuvo rondando en un 20 por ciento de votos mientras que 
el PRI pasó de 20 mil 864 votos en el 2003 a 35 mil 487 en el 2009, creciendo de 10.7 a 19.45 por ciento. 
 
 
En Coyoacán la victoria perredista en el 2009 fue angosta. Los de izquierda pasaron de 111 mil votos en el 2003 
(45 por ciento) a 74 mil 500 seis años después (29 por ciento). El PAN quedó a unos cuantos votos de ganar. Pasó 
de 61 mil sufragios en 2003 a 73 mil 651 en 2009. 
 
Las diferencias públicas entre Marcelo Ebrard y López Obrador por la política de alianzas con el PAN cada vez 
distancian más a los seguidores de cada uno de esos líderes. Aparejado a ello está la desenfrenada carrera de 
quienes se sienten aspirantes a la jefatura capitalina, tanto del lado marcelista como de la filiación 
lopezobradorista y que con uso de recursos públicos, ya sea como gobernantes o como legisladores, impulsan sus 
candidaturas, aun a costa de las propias directrices de sus líderes y partidos. 
 
La Supervía impulsada por el actual gobierno capitalino ya quedó inscrita en ese juego sucesorio y ha agudizado 
las diferencias entre grupos lopezobradoristas y funcionarios marcelistas. El escalamiento del conflicto hacia la 
Comisión de Derechos Humanos y a manifestaciones callejeras marcan apenas una etapa de algo que advierte 
diferencias de mayor profundidad. Mientras el gobierno de López Obrador auspició la redensificación de las zonas 
céntricas de la ciudad, el de Ebrard ha retornado a políticas de desarrollo de la zona periférica. Es previsible que, 
producto de las obras simultáneas mal explicadas y deficientes gobiernos delegacionales que las acompañan, 
continúen las pérdidas de simpatías en la zona centro (Cuauhtémoc) o en el oriente (Iztapalapa), se trasladen 
hacia el sur y el poniente (Tlalpan, Álvaro Obregón, Magdalena Contreras) e incluso a las zonas semirrurales 
(Tláhuac y Milpa Alta). 
 
El costo de la victoria en Guerrero del equipo de Ebrard machaca sobre las viejas prácticas de la política: uso del 
aparato público para costear campañas en una entidad ajena mientras se debilitan en la Ciudad de México 
programas y atenciones sociales. Los lopezobradoristas machacan a su vez en viejas prácticas que propician su 



 
 LUNES 7 DE FEBRERO DE 2011 
 
aislamiento. El sainete de la manta insultante en la Cámara de Diputados consolida la antipatía sobre formas 
ineficaces de hacer política. 
 
La disputa perredista y sus colegiados no tiene árbitros ni normas ni rumbo. Si fuera un asunto de socios de un 
club privado pues allá ellos. Pero es una disputa que implica el uso de recursos públicos para propósitos facciosos, 
el juego con expectativas y humores ciudadanos. Es, en todo caso, una irresponsable manera de responder a votos 
ciudadanos que los encumbraron y malentender el cumplimiento de los contribuyentes con sus obligaciones 
fiscales. Los ciudadanos pagan para garantizar obras de gobierno, no para pertrechar a tribus partidarias. 
 
Cierto, los costos vendrán en las urnas. Pero están obligados a frenar dicha irresponsabilidad política antes de que 
colapsen la ciudad. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(7 febrero 2011).- LA QUE AYER festejó su cumpleaños fue Elba Esther Gordillo. 
 
ESTA VEZ, sin embargo, la maestra lo pasó muy atareada atendiendo asuntos políticos. 
 
HAY QUIENES aseguran que el fin de semana, en lugar de disfrutar el puente vacacional en su mega condo de San 
Diego, la lideresa del SNTE optó por ir a Baja California Sur. 
 
OBVIAMENTE, no fue nomás a tomar el sol sino a supervisar personalmente el operativo electoral del magisterio. 
Lo que no se sabe es a quiénes apoyaron esos operadores. 
 
LO LÓGICO sería pensar que fueron a promover el voto en favor de Blanca Esthela Meza, candidata a la 
gubernatura por el partido de la profesora, Nueva Alianza. 
 
SIN EMBARGO, ya salieron algunos malosos a decir que, en realidad, Elba Esther apoyó al priista Ricardo 
Barroso, al que tanta fe le tenía el mexiquense Enrique Peña. ¿Será? 
 
A ESTAS ALTURAS, ¿alguien se anima a creer en la palabra de los legisladores nacionales? 
 
LA PREGUNTA viene al caso porque los senadores ya dijeron que esta misma semana quedará aprobado el 
nombramiento del nuevo ministro de la Suprema Corte de Justicia. 
 
TAN ES ASÍ, dicen, que para mañana mismo están citados a comparecer los magistrados Jorge Higuera Corona, 
Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alberto Pérez Dayán, los candidatos propuestos por Felipe Calderón. 
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LA IDEA, supuestamente, es que en la sesión del jueves próximo se lleve a cabo la votación en el pleno para elegir 
al nuevo ministro. 
 
DE CONFIRMARSE, seguramente los más agradecidos serán los otros 10 integrantes de la Corte que ya llevan 23 
engorrosos empates que en nada ayudan a la Justicia. 
 
POR CIERTO QUE sería saber si el ministro presidente Juan Silva Meza fue invitado al pachangón con el que 
festejó su cumpleaños 49 el consejero de la judicatura de Jalisco, Enrique Villanueva Gómez. 
 
DE ACUERDO con las reseñas, a la fiesta acudieron más de mil personas, las cuales disfrutaron de comida, cena, 
bebidas ligeras y pesaditas, así como tres horas de música del mariachi Juvenil Azteca, cuyos integrantes cobran 
como adultos. 
 
TAMBIÉN "amenizaron" dos grupos versátiles y un comediante, al anochecer se prendió un castillo pirotécnico, 
hubo amenidades al estilo de un casino así como ¡pelea de gallos! y como invitada estelar, por alguna extraña 
razón, asistió la ex modelo Carmen Campuzano. 
AL FESTEJO acudieron lo mismo jueces que magistrados y personal operativo del sistema judicial jalisciense, de 
tal forma que hay quien dice que fue una sesión del Supremo Bacanal de Justicia. 
 
UNA DE DOS: o Villanueva es muuuy ahorrador, o el Poder Judicial paga unos sueldos de ensueño. Conste es 
pregunta, no sentencia. 
 
COMO buen aficionado a la trova y a los cantautores españoles, Felipe Calderón no se podía perder el concierto de 
Joan Manuel Serrat en el Auditorio Nacional. 
 
ASÍ QUE el viernes pasado estuvo disfrutando y coreando las canciones de "El Nano" acompañado, entre otros, 
por el titular de la Semarnat, Rafael Elvira. 
 
EL PRIMER mandatario estuvo en el palco central del recinto de Paseo de la Reforma y pocos se dieron cuenta 
pues llegó y se fue de manera bastante discreta. 
 
DE HECHO entró ya iniciado el recital y se fue un poco antes de que terminara. 
 
'ORA SÍ QUE se salió, como dice la canción del catalán: "Poco antes de que den las diez...". 
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